

CAPITAL	Un mes.	1'25 Ptas.
	Un trimestre	3'50
	Un año	12
FUERA	Un trimestre	4
	Un año	14
EXTRANJERO	Un mes.	3'50

PAGO ANTICIPADO

# EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

FRANQUEO CONCERTADO

Anuncios, reclamos y

remitidos  
PAGO ANTICIPADO

Esquelas mortuorias

HASTA LAS 4 DE LA MAÑANA

No se devolverán los originales  
publicados ó no.

AÑO XIX LERIDA MARTES 6 JUNIO 1916 REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA—MAYOR 92 TELEFONO NUMERO 89 NUM. 4.843

## La desastrosa «victoria» naval de los alemanes:

Nueva edición de la entrada en París y Verdun. - Los alemanes "triumfantes" huyen al acercarse Jellicoe, dejando la mitad de su gran escuadra en el fondo del Mar del Norte. - La Agencia Wolff sigue en ridículo

Ha sido tanta y tan espesa la polvareda levantada por los centrífugos con motivo del combate naval del día 31 de Mayo que tuvo lugar en el mar del Norte entre toda la escuadra teutona de combate y una sección de «mastines» ingleses de vanguardia, que se hace preciso salirse de esa atmósfera densa y cuenta del extremo ridículo en que les ha sumido su desesperada credulidad a los señores panegiristas de los asesinos de Granados.

¡Victoria! aullaron con fiera pasión, no exenta de imparcialidad. La orgullosa albiñ destruzada en su entraña más viva por el maravilloso secreto que ya anunciamos hundiría para siempre el poder de la Reina de los mares.

Y desde Nauen llegó la kolossal noticia a todos los rincones del orbe. ¿Qué noticia? La de la grandiosa victoria de la escuadra alemana. Y ¿en qué consistía? En dar cuenta de las pérdidas británicas multiplicadas por la prodigiosa imaginación de Wolff, y callar «imparcialmente» las propias.

Pero aun cuando sea difícil, si no imposible, dados los procedimientos usados por los alemanes, conocer todas las unidades de combate que Scheer tuvo a mal abandonar en las aguas de Jutlandia, al bravo empuje inglés, constanos ya, por confesión de los mismos alemanes, un número verdaderamente considerable de buques que sacrificaron en su fracasado raid, sobrepasando al duplo de los destruidos que Inglaterra ha confesado inmediatamente, si bien teniendo que rectificar cada día más informes alemanes, y ampliando nuevas por éstos cuidadosamente olvidadas.

Véase cómo ocurrió el hecho, que magníficamente relata el inimitable comentarista de la guerra Fabián Vidal, cuya exposición ha sido aceptada por la prensa seria de España.

«La lucha, dice el notable redactor de La Correspondencia de España, ha tenido dos fases. En la primera, toda la escuadra alemana ha peleado con una división inglesa de vanguardia. En la segunda, el grueso de la gran flota británica ha entrado en acción —ya de noche,— y ante él, no atreviéndose a afrontar el choque tremendo, la escuadra teutona, aprovechando la oscuridad, se ha retirado a sus bases navales.»

Esta versión viene confirmada por los indicios parciales de los comunicados de ambos combatientes.

«La flota alemana de alta mar, compuesta—son palabras de la versión de Nauen—de buques de línea, de construcción antigua y moderna, y de cruceros de combate, apoyada por todas las fuerzas ligeras de submarinos, cazatorpederos, torpederos, aviones y dirigibles de marina, abandonó el estuario del Elba y dirigióse, por la costa de Jutlandia, a Escocia. Desde el momento en que se afirma en el comunicado alemán que iban también los viejos acorazados, es que las divisiones del Báltico—navios de tipos anteriores al dreadnought—se habían incorporado a las unidades modernas. Era, pues, la totalidad del poderío marítimo de Alemania lo que encontró, a la entrada de del Skager-Rak, la sección de los mastines británicos.»

«Los buques de ella, en vez de huir, aceptaron la desigual batalla. Y con un valor que reconocen lealmente los alemanes, pelearon en la proporción de uno contra diez. Seis de esos cruceros fueron destruidos. Mas cuando ya era casi de noche, aparecieron los dreadnoughts, superdreadnoughts é hipersuperdreadnoughts de Jellicoe. Y se trabó un nuevo combate.»

¿Qué resultado final tuvieron estos singulares encuentros? Examinemos las bajas inglesas y las conocidas de los alemanes. Desde luego, hay que desmentir la falsedad de Wolff, al afirmar que fuera hundido ningún acorazado inglés propiamente dicho.

Los buques grandes ingleses hundidos o inutilizados en el mar del Norte son:

«Queen Mary», terminado en 1912, crucero acorazado de 27.000 toneladas. Montaba 8 cañones de 13,50 pulgadas y 16 de 4.

«Indefatigable», crucero acorazado de 18.750 toneladas. Terminado en octubre de 1909. Montaba 8 cañones de 12 pulgadas y 16 de 4.

«Invencible», crucero acorazado de toneladas 17.250. Terminado en 1907. Montaba 8 cañones de 12 pulgadas y 16 de 4.

«Defence», crucero de 14.600 toneladas. Terminado en 1907. Montaba 4 cañones de 9,2 pulgadas y 10 de 7,5.

«Black Prince», crucero de 13.550 toneladas. Terminado en 1907. Montaba 6 cañones de 9,2 pulgadas y 10 de 6.

«Warrior», crucero de 13.550 toneladas. Terminado en 1905. Montaba 6 cañones de 9,2 pulgadas y 4 de 7,5.

Y un despacho de Carnarvón nos dice que anuncia el Almirantazgo haberse recibido un nuevo parte del comandante en jefe de la flota británica manifestando que se ha podido determinar ya que las pérdidas totales, en lo que a destroyers se refiere, se elevan a ocho barcos.

Total, 14 unidades. Veámos, ahora, qué grandes buques alemanes han sido hundidos o inutilizados, aparte de los ignorados hoy por hoy, y de los que quizás nunca serán confesados:

«Kaiser», «dreadnought» de 29.700 toneladas. Terminado en 1911. Montaba 10 cañones de 12 pulgadas y 14 de 6.

De este tipo han volado uno e inutilizado otro; total, dos dreadnoughts acorazados. «Derfflinger», crucero acorazado dreadnought, de 28.000 toneladas. Terminado en 1915. Montaba 8 cañones de 12 pulgadas y 12 de 6.

«Lutzow», buque exactamente igual al anterior, acabado al propio tiempo. Este era, al parecer, el buque almirante.

De estos buques un tercero se pudo observar con grandes averías inutilizado.

«Pommern», acorazado predreadnought de 13.000 toneladas. Terminado en 1905. Montaba 4 cañones de 11 pulgadas y 14 de 6,7.

«Frauenlob», crucero protegido de 12.715 toneladas. Terminado en 1902. Montaba 10 cañones de 4,1 pulgadas.

«Wiesbaden», crucero ligero, botado hace pocos meses.

Respecto de los últimos, o sea, los de inferior categoría, otras noticias aumentan el número de pérdidas de la escuadra de Scheer pues, se afirma que un crucero ligero alemán y muchos destroyers fueron hundidos.

Dos cruceros ligeros fueron puestos fuera de combate, y pudo observarse que se hizo blanco en otros tres acorazados alemanes.

Las confesiones de los naufragos alemanes recogidos, hacen ascender la cantidad mínima de torpederos teutones a la importantísima cifra de 20. ¿Cómo se explica este número?

Parécenos posible encontrar sus causas en el hecho que comunican a la Central News, según el que, después del combate del miércoles, la flota alemana fué rota en dos partes, y la escuadra de buques grandes de combate se dirigió hacia distintos puertos después de sembrar minas.

Las escuadrillas inglesas consiguieron in-

terponerse entre la escuadra alemana de buques grandes de combate y sus buques más pequeños, destroyers y cruceros ligeros, y después de un breve encuentro, les forzaron a penetrar en su propio campo de minas. Esto causó un gran desastre al enemigo. Un gran número de buques alemanes pertenecientes a las flotillas de cruceros ligeros y destroyers fueron hundidos allí, además de un submarino, al menos.

Pero las bajas reales no quedarán ahí.

La lista de las pérdidas alemanas va en aumento. Ahora se sabe con certeza que el nuevo crucero rápido alemán «Eibing» fué a pique. El «Eibing» es un crucero ligero recentísimo, como el «Wiesbaden».

Añádese ya a esta lista catastrófica la pérdida de dos zeppelins que, según lo afirmado por los propios britanos, son los que causaron a Jellicoe las pérdidas más crueles. El anuncio de la destrucción de estas dos aeronaves teutonas parece confirmarse por informes de Dinamarca, pues según un telegrama de Copenhague al «Exchange Telegraph», un pescador que ha llegado de Lemvig dice haber visto un zeppelin alcanzado por una bomba y destruido a 40 millas de la costa del canal de Thyboren, al Noroeste de Dinamarca, habiendo perecido toda su tripulación.

Por otra parte, el «Estreblad» dice que unos pescadores han visto ayer otro zeppelin destruido a algunas millas de Ringkjöbing.

Todo ello, agregado a las unidades cuya inutilización fué solo parcial, y que pudieron volver a sus bases a remolque, pero que no estarán en disposición de combatir en mucho tiempo, constituye un descalabro casi irremediable para Alemania, cuyo poderío naval relativo a Inglaterra será, después de esta desventurada victoria, muy inferior al que tenía antes de tan «triumfal» combate.

La odlada Albiñ queda, naturalmente, dueña otra vez de los mares, puesto que su victoriosa rival huyó con los restos de su escuadra a esconderse temerosa en sus bases.

Muy mal debe andar la verdugo de Bélgica para que, después de su insufrible antigua soberbia, se contente de un triunfo que ha reducido a menos de la mitad de los barcos que lanzó malhumoradamente a asesinar unas docenas más de niños, ancianos y mujeres en el fracasado intento de un último raid.

Con tres o cuatro «victorias» como ésta Inglaterra, la destrozada y vencida, hubiera podido disponer libremente de su gran flota de combate, al parecer, aun intacta en sus unidades esenciales, para dedicarse a la caza de los submarinos humanicidas.

Con lo cual quedaríamos satisfechos todos absolutamente: salvajófilos y liberales.

Aunque mucho más lo hubiéramos quedado si los «victoriosos» teutones no hubieran ahora dejado el mar libre a los «vencidos», escapando «gloriosamente» a toda marcha.

y tres cruceros. El número de contratorpederos perdidos es superior para los alemanes. Si nos fijamos en el tonelaje vemos que los alemanes han perdido 119.700 toneladas y los ingleses 103.350. El fracaso alemán es evidente ya que han utilizado sus mejores unidades y han evitado un mayor desastre huyendo a sus bases navales. Alemania sigue estrechamente bloqueada.

Continúa la lucha con extraordinaria violencia en la región de Verdún. Las bajas de los alemanes, que siguen atacando en grandes masas alcanzan inauditas proporciones. Los franceses resisten en todas partes.

En el frente italiano la ofensiva austriaca se desarrolla ahora en cuatro direcciones: primera, en el Valle de Brenta; segunda, en la meseta de la Sel de Comuni; tercera, en Sasubio, y cuarta, en el valle de Adigio.

En las direcciones primera y cuarta, los austriacos han sido completamente rechazados, sufriendo numerosas pérdidas, debidas a la impetuosidad de los contraataques italianos.

En las direcciones segunda y tercera tropieza con una enérgica resistencia.

Teniendo en cuenta la calidad y la cantidad de las reservas italianas, se puede prever que no podrá romper aquel frente el ejército austriaco. La batalla del Trentino será una segunda edición de la de Verdún.

Conferencias telefónicas y telegramas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada.

### Parte oficial francés

París.—El parte de las tres de esta tarde dice lo siguiente:

Ha sido contenida la ofensiva enemiga en distintos puntos del frente de Verdun, sobre todo en Vau y en la cota 304 que es donde se había hecho más violencia.

Hemos recuperado lo que perdimos en días anteriores en ambos puntos.

En otros puntos del frente se han registrado solo acciones de artillería.

### Sobre el combate naval

Londres.—Se ha publicado una nota de declaración del secretario del almirantazgo en que dice que hasta que mientras el almirantazgo no haya podido ponerse en relación con alguno de los testigos oficiales del combate naval del día 31, no podrá darse una relación exacta de aquel hecho. No obstante, anuncia que las pérdidas de una y otra flota, fueron muy considerables.

### Premio a una obra de la guerra

París.—M. Donald Harper, célebre abogado de los Estados Unidos, acaba de fundar un premio, para la mejor obra literaria, inspirada por la entrada de las tropas francesas en la Alsacia-Lorena.

### Parte oficial ruso

Petrogrado.—Dice un comunicado oficial:

En el frente occidental ha habido combates, rechazando un considerable intento de ofensiva de los alemanes.

También en el frente del Cáucaso ha sido rechazada la ofensiva turca, pasando nuestras tropas a ocupar nuevas posiciones.

### Austriacos y alemanes

París.—Los austriacos que estaban orgullosos de su ofensiva en el Trentino, a pesar de los muchos hombres que les ha costado; pero no obstante también que ha sido detenida.

Pero los alemanes no quieren dejarles envanecerse de ese triunfo tan discutible y dicen que quien manda las tropas austriacas es von Mackensen.

De ellos protesta indignado el oficioso, el «Freundenblatt», que dice que es el archiduque Engenio quien manda las tropas que se batan al Sur del Tirolo.

### Parte oficial inglés

Londres.—Dice un comunicado oficial del frente occidental de operaciones:

Se han registrado pequeños combates de infantería en distintos puntos del frente.

Ha habido lucha de minas en el frente de Labasée y actividad en la aviación en el de Loos.

### Noticia desmentida

Londres.—El Almirantazgo ha desmentido la noticia de que un submarino inglés haya echado a pique sin previo aviso a tres buques mercantes alemanes.

## Información general

Romanones en Palacio. - Señoritas postulantes. - El conde y los periodistas. - Manifestaciones del Gobierno sobre las aspiraciones regionalistas.

El conde de Romanones estuvo esta mañana unos minutos en Palacio despachando con D. Alfonso.

De Palacio se dirigió a la Presidencia para recibir varias visitas y despachar asuntos de su departamento.

Coincidiendo con la visita de los periodistas, recibió el conde de Romanones otra de una numerosa comisión de señoritas, entre las que figuraba una sobrina del presidente del Consejo, recaudando fondos para la campaña contra la tuberculosis, con motivo de celebrarse la fiesta de la Flor.

Las señoritas postulantes recogieron en la Presidencia un buen puñado de duros.

Ha visitado al jefe del Gobierno una comisión de senadores y diputados de la provincia de Orense que ha ido a interesarle la solución de asuntos de interés para aquella comarca.

Hablando de los debates parlamentarios, ha dicho el conde de Romanones que esta tarde asistirá a primera hora a la sesión del Congreso para contestar a unas preguntas que le dirigieron el otro día los Sres. Azzati y Lerroux; el primero sobre el hundimiento del «Sussex» y al segundo sobre cuestiones de Barcelona.

Luego irá al Senado para asistir al debate de la contestación al mensaje.

Respecto a esto, ha dicho el conde de Romanones que hará que hacer un esfuerzo para que no pase de mañana sin votarse aquella contestación en el Senado, a fin de que pase en seguida al Congreso.

Han sido llamados los señores ausentes para que asistan a la sesión de mañana y tomen parte en la votación.

Los periodistas le han preguntado acerca de si el Gobierno tiene el propósito de dar alguna contestación concreta a las aspiraciones de los regionalistas manifestadas en el debate del mensaje en el Senado y Romanones ha contestado diciendo que, en efecto, el Gobierno hará manifestaciones concretando el «máximum» de las concesiones que se harán a las aspiraciones regionalistas en el sentido de descentralización.

### Recaudación de la fiesta de la Flor

A las tres y media de la tarde se han presentado en los salones de las Cámaras comisiones de señoritas postulantes de la fiesta de la Flor.

Han hecho una recaudación lucidísima.

### Celebrando la fiesta de la Flor

La nota del día ha sido la celebración de la fiesta de la Flor que hizo que las calles presentasen un aspecto pintoresco y número de mujeres hermosas ataviadas con mantones de Manila y mantillas blancas.

La nota más pintoresca de la fiesta de la Flor y que ha dado lugar a los mayores comentarios, la ha dado el Sr. Cambó. Hallábase en la estación del Norte esperando la llegada del tren de Barcelona, en el que habla de llegar unos amigos suyos, cuando se le acercó un grupo de señoritas que le acordaron colocándole flores en la solapa de la americana.

El resistió cuanto pudo, pretextando que, casualmente, no llevaba dinero encima pero ante la insistencia de las señoritas postulantes, les dió 15 céntimos. No hay que decir cuál fué el desencanto de las simpáticas señoritas que esperaban una recaudación bastante más importante del jefe de los regionalistas.

En los círculos políticos, no se habla esta tarde de otra cosa que del incidente ocurrido con el Sr. Cambó y las señoritas de la fiesta de la Flor.

### En Gobernación

El ministro de la Gobernación, al recibir a los periodistas, les ha dicho que no tenía noticias que comunicarles.

Dijoles que había recibido un telegrama del Gobernador de Valencia en que da cuenta de que continúan las gestiones encaminadas a resolver el conflicto ferroviario y que estas gestiones van por buen camino, esperándose una próxima solución.

El Sr. Ruiz Jiménez ha conferenciado con el gobernador de Barcelona, Sr. Suárez Inclán acerca de algunos asuntos de interés para la ciudad condal y, especialmente, sobre el problema de las subsistencias.

## La guerra europea

### La situación militar

Los alemanes siguen sufriendo pérdidas considerables en Verdún y los resultados que obtienen continúan siendo nulos. Después de las encarnizadas ofensivas en la orilla izquierda del Mosa, entre Mort-Homme y Cumières, sus últimos ataques parece que tienden a apoderarse de Chattancourt. De manera que se ha reanudado la lucha en la orilla derecha del río. Después de un violento bombardeo han atacado las posiciones francesas desde el caserío de Thiaumont hasta Vaux, logrando penetrar en algunas trincheras de primera línea. En el resto de aquel frente no hay novedad.

La actitud de los austriacos en el frente italiano ha disminuido mucho. Necesitan reconstruir la unidades que más han sufrido y acumular nuevo material de guerra, sin embargo, han atacado las posiciones italia-

nas del paso de Bocola, y en dirección del alto Farni y del alto Spin, siendo detenidos por la artillería italiana.

Desde que los rusos y los ingleses se han unido en la orilla izquierda del Tigris, ha quedado constituido un nuevo frente. Persia no será ya base de operaciones contra la India y no podrán los alemanes realizar su plan de llevar la guerra al Imperio británico de la India. Los rusos marchan hacia Mosul y Diarkebi y no abandonan su proyecto de apoderarse de Bagdad. Se desarrollarán por tanto, muy pronto, acontecimientos importantes en aquella región.

Como decimos en otro lugar la victoria de la escuadra alemana en el Mar del Norte se ha convertido en una tremenda derrota. Ha perdido un dreadnought, dos cruceros dreadnoughts, un acorazado predreadnought y dos cruceros protegidos, mientras los ingleses han perdido tres cruceros acorazados

**En las Cámaras**

A las tres y cuarto de la tarde, el conde de Romanones ha llegado al Congreso y se ha encerrado en el despacho del presidente de la Cámara, celebrando una conferencia con el Sr. Villanueva acerca de la preparación de los debates que han de desarrollarse en breve.

Después de contestar a los señores Lerroux y Azzati, el conde de Romanones irá al Senado. Probablemente, a las cuatro y media podrá ya estar en la alta Cámara.

Hablando de la labor parlamentaria que puede desarrollarse en la actual etapa, ha dicho el conde de Romanones que no debe dejarse de tener en cuenta que solo faltan 21 sesiones del actual mes de junio y que, es lo más seguro que después de este mes no habrá más remedio que cerrar el Parlamento pues está probado que no hay manera de evitar que los que los diputados se marchen, a partir del mes próximo. Maura—ha dicho—no puede conseguir prolongar las sesiones teniendo una mayoría unida y disciplinada y, aunque esto no quiere decir que la de ahora habría de conseguirlo.

**LAS CORTES Congreso**

Empieza la sesión a la hora de costumbre presidiendo el Sr. Villanueva.

En el banco azul Romanones, Barroso y Ruiz Jiménez.

El ministro de la Gobernación sube a la tribuna y lee varios proyectos de ley.

Juran el cargo varios diputados.

El conde de Romanones pasa a contestar a la pregunta del Sr. Azzati respecto al torpedeamiento del «Sussex» y de la indemnización que debe concederse a la familia del maestro Granados, víctima de aquel suceso.

Dice que se han entablado las oportunas reclamaciones y que, desde luego, puede asegurarse que habrá indemnización.

Reserva la contestación de otros extremos de la pregunta del Sr. Azzati respecto al torpedeamiento de dicho barco entendiendo que es un asunto delicado por lo que pueda afectar a la neutralidad.

A continuación, el jefe del Gobierno contesta al ruego del Sr. Lerroux respecto a una amnistía. Dice que el Gobierno es partidario de concederla y más tratándose como se trata de penados por delitos sociales y políticos, pero es asunto a estudiar y que no puede resolverse precipitadamente.

Dice que desde luego, el Gobierno toma en consideración lo manifestado en la Cámara y fuera de ella a favor de los presos y expropiados por delitos políticos y sociales y que procurará resolver con la brevedad posible.

El Sr. Moreno Mendoza pide también amnistía y pronuncia con tal motivo un breve discurso apoyando su pretensión.

Otros diputados formulan ruegos y preguntas de menor interés.

El Sr. Romeo se ocupa de lo adquisición de carbones, trigos y harinas y de otros asuntos de menor interés.

El Sr. Barriobero pide una estadística de los informes del Tribunal Supremo en materia electoral, para intervenir en el debate que se premueve al discutirse la reforma de la ley.

El Sr. Domingo se ocupa de la repatriación de tropas de Marruecos y pone de manifiesto la circunstancia de que no se han repatriado soldados catalanes en lo que parece verse una animosidad del Gobierno contra Cataluña, porque de esta circunstancia parece desprenderse que el Gobierno ha querido significar que los soldados catalanes son de peor condición que los demás.

El marqués de la Frontera anuncia una interpelación al ministro de la Guerra sobre asuntos de Marruecos y el ministro la acepta.

Se entra en la orden del día. El Sr. Gascón y Marin lee el proyecto de contestación del Congreso al mensaje de la Corona.

Se toma en consideración una proposición de ley del Sr. Vilena.

Rúese la Cámara en secciones y se levanta la sesión.

**Senado**

Comienza la sesión a la hora reglamentaria presidiendo el Sr. García Prieto.

En el banco azul los ministros de Estado y Gobernación.

El Sr. Pou formula varios ruegos de escaso interés.

Habla de la cuestión regionalista según el criterio de los reformistas en este asunto.

Entran en la Cámara los señores Alba y Burrell y el Sr. Pou aprovecha la ocasión para dirigirles unos ruegos.

Se entra en la orden del día continuando la discusión del mensaje de la Corona.

El Sr. Parres y Sobrino termina su discurso comenzado el sábado.

Habla de las relaciones que debemos mantener con América. Alude al presidente de la República de los Estados Unidos y al Kaiser y presidente le ataja diciéndole que no puede hablarse de los soberanos extranjeros.

El ministro de Hacienda pasa a contestar alusiones que se le han dirigido en el curso del debate.

Disculpa el Sr. Alba su presencia en el Ministerio de Hacienda diciendo que las especiales circunstancias en que la crisis hubo de desarrollarse, le obligaron a aceptar una cartera para cuyo desempeño reconoce que no tiene las facultades que da la preparación que requiere un departamento como este.

Añade que procurará suplir con el trabajo y la buena voluntad esta falta de condiciones y confía obtener un buen resultado, con la ayuda de todos.

Se ocupa de las distintas transformaciones de la Hacienda pública desde Villaverde a la fecha.

Habla del «déficit», actual, que es de 667 millones y que se aumentará en 200 al cerrer el actual presupuesto.

Anuncia que presentará varios proyectos de ley de carácter económico; unos que habrán de aprobarse antes de otoño y otros que podrán discutirse después.

El discurso del Sr. Alba, en que ha demostrado una orientación perfectamente definida en materia económica ha sido muy aplaudido.

El Sr. Allendesalazar se muestra conforme con las manifestaciones del Sr. Alba y lamenta que las vacaciones parlamentarias no permitan desarrollar el programa que acaba de anunciar el ministro.

El conde de Romanones reconoce que es asunto primordial del Gobierno la solución del problema económico y dice que si es preciso para la aprobación de los proyectos más urgentes, no habrá vacaciones parlamentarias.

El Sr. Sánchez Toca comienza su discurso de intervención en el debate sobre la contestación al mensaje.

Empieza hablando del problema de Marruecos y de la cuestión regionalista; queda en el uso de la palabra para mañana y se levanta la sesión a las siete y cuarto.

**Navarro Reverter, enfermo**

Hállase gravísimamente enfermo el ex ministro Sr. Navarro Reverter.

**La contestación al mensaje en el Congreso.**

Ha quedado sobre la Mesa en el Congreso la contestación al mensaje de la Corona.

Los regionalistas han presentado una enmienda en que se habla de las reivindicaciones de Cataluña.

Esta enmienda está siendo comentadísima.

**Mitín republicano en Tremp**

El Centro Republicano Leridano, de Barcelona, ha organizado un «Mitín monstruo» de afirmación republicana y anticaciquista que se celebrará en la ciudad de Tremp, el próximo día 12 del actual, a las once de la mañana, al que han sido invitados los conocidos y elocuentes oradores, Sres. Humberto Torres, José Estadella, Juan Molea, Felipe Rodés, José A. Mir y Miró y Alejandro Lerroux.

Habiendo sido también invitados a dicho acto, al que procuraremos asistir, agradecemos el cariñoso requerimiento del laborioso Centro leridano de la Ciudad Condal.

**Doctor Estadella:**

(De las Facultades de Barcelona, Zaragoza y Madrid)

MAYOR 92, PRAL. LERIDA TELÉFONO NÚMERO 40

Curación por los procederes más modernos de las

Enfermedades secretas y propias de la mujer

Aplicación de los poderosos antisépticos

«606» y «914»

Diagnóstico serológico de la sífilis y del embarazo. Tratamiento racional de la Esterilidad y de Impotencia.

Visita especial de enfermos en oración

sistencias a partes anormales

HORAS DE CONSULTA: De 11 a 1 y de 4 a 6 Visita económica de 8 a 9 noche

**DEL GOBIERNO CIVIL**

**Lo que dice el Gobernador**

El gobernador Sr. Ruiz de Grijalba, al recibir ayer a los periodistas, les dió cuenta de haberse solucionado la planteada huelga de albañiles en forma que dejamos indicada en noticia a parte.

Dió también que ha quedado conjurada la huelga de mozos empleados en los carros de transporte, en Tárrega que eran en número de 180 y debían hoy comenzar la huelga. Ha atribuido el buen resultado de este conflicto a las activas gestiones del alcalde de aquella ciudad.

Ayer tarde, el gobernador, acompañado de varios ingenieros, salió para Talarn y a Poble de Segur, en automóvil, con objeto de visitar las obras de la Canadiense, ver por sí mismo los daños causados por el embalse y percatarse de lo que hay en el asunto que ha dado lugar a tantas reclamaciones de propietarios interesados que protestan de los abusos de la poderosa Compañía.

Dió el Sr. Ruiz de Grijalba a los periodistas que, definitivamente, el próximo domingo se celebrará la bendición y entrega de la bandera de los exploradores efectuándose acto seguido, una excursión a Tárrega. Regresarán los exploradores por la noche.

El comité directivo y de patronato de los exploradores, se reunirá mañana por la tarde para designar la señorita de esta capital que ha de actuar de madrina en la bendición de la bandera.

—En el Gobierno civil se ha puesto nota de presentación al reglamento de la Sociedad recreativa de Tárrega «La Unión» y a los de las mutualidades escolares de Santa María de Meyá y Aransís, tituladas «Santa María» y «La Previsión Infantil».

**Fruta del tiempo...**

No es la calabaza, como pudiera suponerse, a la que nos referimos, sino a su opuesta.

Léanse las siguientes líneas, que recordamos de un colega de la corte:

«Es cierto que ayer estuvo a examinarse en el Instituto del Cardenal Cisneros un alumno de último año de bachiller que es hijo de un ex-ministro liberal?»

«Es cierto que el niño cursa en las Escuelas Pías de San Antonio Abad?»

«Es cierto que el pequeño fué llevado hasta la silla del examen por su propio padre, al que se le caía la baba oyendo contestar al chico... cuando contestaba?»

«Es cierto que se le preguntó al niño, entre otras cosas, lo que sigue?»

«Sabrá usted citarme alguna fiera plantigrada?»

Y que el examinado cayó en la mayor mudez ante la pregunta. Y que el profesor volvió a insistir con otra pregunta.

«Vamos a ver si sabe usted decirme quien era Cuvier?»

Y que el futuro diputado, subsecretario y hasta ministro contestó, imperturbable:

— ¡Ah, sí! Una fiera plantigrada.

Pues si es cierto todo esto, ¿es cierto también que el niño se llevó sobresaliente y ganará matrícula de honor?»

Por no mucho mayores merecimientos, en el otro Instituto madrileño, el de San Isidro, hemos visto propinar otro espléndido sobresaliente a un hijo del actual presidente del Consejo.

**De la Diputación**

Estuvo ayer mañana en la Diputación el alcalde de Fraga, D. Agustín Badía acompañado de dos individuos del comité pro-ferrrocarril, representantes de los partidos liberal y Conservador, de Fraga, Sres. D. Antonio Martínez y D. Manuel Alarar, para ponerse de acuerdo con el Presidente de la Diputación acerca de algunos extremos relacionados con la próxima esamblea a favor del ferrocarril de Lérida Fraga Payón.

Uno de estos días se reunirá el comité en Lérida y se señalará definitivamente la fecha de la asamblea.

—Se han recibido de la Mancomunidad los pliegos de condiciones para la subasta de los caminos vecinales que han de construirse desde S. Miguel de la Vall a la carretera de Blaguer a la frontera, trozo de L'Ulliana al Pago y el de Torrebeñes a la carretera de Lérida a Flix.

—El Gerente de la «Canadiense» envía a la Diputación un pliego ofreciendo el camino que partiendo del kilómetro 10 de la carretera de Lérida a Flix termina al barranco de Carratalá y los estudios de prolongación hasta Serós.

**Gacelilla local**

**Un banquete**

En conmemoración del tercer aniversario de su fundación, se reunió el domingo, en fraternal banquete en el Hotel Suizo la Asociación de Drogueros, Comestibles y Similares de esta ciudad, asistiendo una Comisión de la Sociedad de Representantes de Comercio de esta plaza.

Durante el agape, reinó entre los reunidos la más franca cordialidad y alegría.

Al descorcharse el champagne, inició los brindis el vicepresidente de la Asociación, estimado amigo nuestro, señor Roig y Moren, dando las gracias en nombre de la Junta directiva a todos los concurrentes al acto, haciendo votos para que la iniciada reconstitución de la sociedad continúe, como hasta el presente, en sentido progresivo; y deseando idéntico beneficio a todos los reunidos, y a los que sus muchas ocupaciones les han impedido concurrir, en sus intereses particulares.

Le siguieron en el uso de la palabra los Sres. Cuadrat, Sanfeliu e Ibañeta, este último en nombre de la sociedad de Representantes de Comercio, expresándose todos en parecidos términos, cerrando los brindis el secretario accidental Sr. Guarro, dedicando un sentido recuerdo al propietario Sr. Trilla que por reclamarlo así asuntos particulares, está ausente de nosotros, en la ciudad Condal, lamentando de paso la ausencia forzosa del estimado amigo y compañero.

Entre los asistentes fué muy favorablemente comentado el servicio del Hotel Suizo, a cargo de nuestro particular amigo don Pedro Villar, quien sin reparar en gastos lo ha puesto en condiciones de poder competir con todos los establecimientos análogos que existen en Lérida.

**La huelga de albañiles solucionada.**

Ha quedado satisfactoriamente resuelta la huelga que tenían planteada los obreros albañiles.

Ayer llamó el gobernador a patronos y obreros y logró que llegaran a una fórmula de avenencia.

Dicha fórmula es la siguiente:

- 1.º Reconocimiento de la sociedad de peones albañiles.
- 2.º Jornada normal de ocho horas.
- 3.º Aumento de un real a todos los peones que trabajan actualmente sobre el jornal que disfrutaban; y

**SE JUSTIFICA:**

que los elegantes hagan los encargos en la acreditada sastrería CASA GOMÁ, Mayor 68. Pues, además de encontrar un extenso surtido en géneros de gran novedad para la confección de trajes, americanas, levitas chaqué y demás prendas de vestir, tiene la ventaja de que son cortados y confeccionados con arreglo a los últimos figurines ingleses.

NOTA: se necesita un oficial sastrero y un dependiente.

Consultorio de enfermedades de los ojos

**ROBERTO PEREÑA MÉDICO - OCULISTA**

Ex-jefe de la clínica del Dr. Pérez y Buñil y ex-oculista del dispensario Pompeya de Barcelona.

HORAS DE VISITA (de 10 a 12 y de 6 a 8) Festivos de 9 a 11

Constitución 22-1.º - LERIDA

**«Sulfatizador Casamajó»**

Con privilegio y Patente de invención por 20 años

El «SULFATIZADOR CASAMAJÓ» es Seguro, Rápido y Económico, previene y Cura con rapidez pasmosa el Mildew, Black-Rot, las Criptogamas y parásitos de la Vid, Arboles y plantas como son: Tomates, pimientos, melones, judías, patatas, etc. etc.

**VINICULTORES Y HORTICULTORES!**

Emplead con confianza y seguridad completa de éxito en Vitis y Mortalizas, el preparado «SULFATIZADOR CASAMAJÓ» único que sustituye con ventaja al Sulfato de cobre y demás preparados hasta hoy día conocidos. Así lo reconocen y afirman notabilidades Vinícolas y Agrícolas de toda España.

EL INVENTOR, invita al mundo Vitícola y Agrícola en general, se hagan escrupulosas pruebas al lado de los preparados Españoles y Extranjeros de mas fama que son destinados para el mismo fin. Solo así, sabréis que vuestro porvenir está con el empleo del

**Sulfatizador Casamajó**

Para informes, dirigirse en las Oficinas y Almacén Calle Blondel, Letra G. n.º 2 - LERIDA Juan Casamajó

SE DESEA REPRESENTANTES AVISO IMPORTANTE: Para los pedidos, dirigirse exclusivamente a la Casa

4.º Indemnización de un real cuando trabajen a más de un kilómetro del casco de la población y de dos reales cuando pase de dos kilómetros sin salir del término municipal.

**El Centro Obrero**

En Asamblea general celebrada anteayer en el Centro Obrero, se acordó protestar contra el incumplimiento por parte del Municipio, de lo acordado respecto a la panificación municipal, puesto que se convino y se prometió establecer cuatro tahonas municipales y resulta que solo se ha establecido una, a pesar de que el servicio viene funcionando desde hace más de un año y los hornos municipales pueden producir pan en cantidad suficiente para dar el abasto a las cuatro tahonas

**SUCESOS:**

**Maltrato de un cadáver**

En las inmediaciones del pueblo de Castellserá ha sido hallado el cadáver del vecino del mismo pueblo José Folguera Novell, de 45 años, colgado de una viga por una arga atada al cuello.

El hecho ocurrió en una casa de campo deshabitada.

En los antecedentes que se han podido recoger respecto al estado moral de la víctima y a la forma en que el hecho debió tener lugar, se desprende que se trata de un suicidio, ignorándose las causas que pudieran inducir al Folguera a atentar contra su vida.

**Detención**

En la estación de descarga de Vilanova fué detenido por la pareja de carabineros en el momento que intentaba sustraer unos hierros, un individuo llamado Salvador Maslo, de 17 años, vecino de Lérida.

**Doctor H. TORRES**

Paheria 10 - Teléfono 61.

MEDICINA INTERNA VÍAS URINARIAS PELL I SÍFILIS

Consulta { Mati: de 11 a 1 Tarde: de 8 a 9

**LOS**

**HOMBRES**

faltos de energías musculares, Impotentes, débiles por abusos de toda clase, enfermos, pesares, & VIEJOS SIN AÑOS, deben pedir por correo gratis a la CLÍNICA MATEOS, Aranal, 1, Madrid (España), el bálsamo SEXUAL, y recobrarán las energías de la más fuerte juventud.

**Pildoras de la K**

Quinta edición nombre registrado IDEAL DE LOS PURGANTES

Maravilla del estómago, antibiliosas y depurativas de primer orden

Purgante suavísimo, no da dolores de vientre, no da irritación, no da el aplastamiento que dan los demás purgantes; y usándolas puede comerse de todo y hacer la vida habitual.

Dosis: Una, laxante.—Dos, purte

Caja, 10 céntimos - Tubo, 1 peseta

Depósito: — Farmacia M. Roselló-Barcelona —

Impresiones de viaje

L'anada a Madrid

I.

Han passat vuit dies de la nostra anada a Madrid i resten vius al pensament totes aquelles visions trágiques de les planes immenses sense que la rella i l'aixada hi tirguen estada. Corria'l tren deprèç per entre mitj d'unes hermes planuries sense cap arbre, sense cap senyal que'ns digués que per aquí també hi habitaven persones... algún que altre remat de bens se divisava al lluny del nostre pas revuscant per entre mitj dels tmons resecs, alguna fulla que gosava treure la verdó de cara'l cel. Ens sorprenien de moment uns ruines de cabana... que algún dia soplujá als habitants que avui qui sab ont parèn. Ni una parella de mules! Ni un carro per enlloc! Ni una carretera.... ¡Pobra Espanya.....!

\*\*

I els pobles no's veien per cap banda i el tren anave deprèç.... deprèç fins que cançata de mirar el mateix cuadro, divisavem uns arbres..... uns sembrats que no cubrien la terra de verdó per falta d'adobs i aigua, un campaná, unes cases terroses..... ere un poble! El tren s'aturava..... dos empleats donaven la senyal i el tren tornava a emprendre la marxa.

I la gent d'aquets pobles? Que no hi viuen la gent en el poble? Qui's cuida de aquets immensos secars? Novament el tren trepitjave els rails i nosaltres ens cançavem de mirar el mateix.

\*\*

Hem entrar a Saragoça, al pasár l'Ebre ens trobém amb la bella Seo a ma esquerra i'l Pilar a la dreta, hi entrém, allí hi ha art arquitectónic i tresors immensos, gent que entra i surt.... els clergues fan cerimonies i canten a potentia veu. Pel carré d'A'fons uns, altres pel den Princep o pel carré del Cosso arribém a la Plaça ont una banda hi dona un concert. Mes enllá toros—¡naturalment!—i mes amunt una munió de manysos i manyes se sorprenen al nostre pas. Per ells som una peregrinació per visitar la Pilarica. Ells están persuadits de que al mon no hi altres motius per visitar Saragoça que la Pilarica.

Uns cataláns ens saluden i'ns acompanyen a l'altra estació per reemprendre'l viatge camí de Madrid.

Arranca'l tren i la nit no'ns deixa oírvar aquella horta tota verda, tota plena de records i gastes del temps dels francesos.

El tren a galop travéça montanyes, la de Moncayo, la de Cucalón, fotes elies gegantines, escarpades, pelades, banyades pels rius Jalón, Jarama el Tajo.... que's deleiten en uns argalls tots verds que com a mostres de lo molt que podrien regar i fer produir les terres si'l conreu i les obres hidràuliques fossin una realitat en aquesta terra, ens trenca momentáneament les tétriques i barbres impresions de la jornada anterior.

Al despertar a punta d'auba el tren camine, iguals visions, idéntiques perspectives, immenses planuries hermes, alguns sembrats raquítics, ramats de bens i alguna ruina, pobles tristos...., i prompte una sorpresa. Entrém a Madrid.

Jon d'URGELL.

Información especial de "El Ideal"

Notas de la guerra

Homenaje de von Kluck a Gallieni

En «La Gaulois» se lee el siguiente artículo, que firma Jorge Foucher;

Entre todos los homenajes rendidos al mérito de Gallieni, del general ilustre que Francia acaba de perder, se destaca uno que no puede ser sospechoso: procede del adversario vencido por Gallieni, del mismo von Kluck.

Es el general von Kluck, en efecto, quien en una entrevista celebrada con un periodista alemán, para buscar en favor de su derrota las circunstancias atenuantes, declara:

«Conocía el ejército de Maunoury, considerándolo incapaz de sostener el combate y, por otra parte, yo no podía apartarme de este principio—enseñado, en todo tiempo, en las escuelas militares—que un general, mandando una plaza o un recinto fortificado, no tiene el derecho de tomar la ofensiva, si el enemigo no le ataca de frente. Sin duda, solo existía un general capaz de arriesgarse, por despreciar ese principio a las más graves responsabilidades... Mi desgracia quiso que fuese Gallieni.»

En efecto, Gallieni se olvidó a propósito de esos principios como el enemigo no se presentaba de frente, le atacó por el flanco, siendo así como ganó la batalla del Ourcq, preludio de la victoria del Marne.»

En Rumania

La entrada de los búlgaros en territorio griego ha producido en Rumania la más penosa impresión.

Se teme que Bulgaria aumente su poderío, en perjuicio de todas las demás naciones balcánicas.

Fernando de Bulgaria iguala en gloria al Dante

Escriben de Budapest al «Morning Post»: «Las autoridades austro-húngaras han cambiado en Trieste y en Fiume los nombres italianos de las calles por otros nombres alemanes o húngaros.

En Fiume, pese a la protesta del alcalde, la antigua calle del Dante se llamará desde ahora calle de Coburgo, en honor del Zar de los bú garo.

Venticuatro aeroplanos alemanes, incendiados

Llegan noticias a Copenhague, de que un hangar de la Escuela de Aviación, cerca de Dresde, ha sido incendiado.

Venticuatro aeroplanos quedaron completamente destruidos.

La cuestión de Polonia

En Polonia escribe M. Yvos Guyot: Si la cuestión de Polonia no hubiese existido, el emperador de Rusia hubiese dejado quitarse la formidable potencia, de que sabía el peligro de 1874?

Ahora Rusia se ha librado de Austria y Prusia. La constitución de Polonia es una de las necesidades de la estabilidad de la próxima paz.

La primera condición de una disolución permanente del Imperio alemán es la reducción de Prusia a lo que era, del lado oriental antes de 1872. La cuestión misma de la Prusia oriental, con su viejo dios de Königsberg, se plantea. De todos modos Polonia debe de ser la dueña de las bocas del Vístula y Dantzig, es su puerto natural.

Por la amnistía

Hace más de cuatro años que comenzó la campaña en pro de una amplia amnistía que paliara los excesos y atropellos cometidos por el Gobierno de Maura y más tarde por el que presidió Canalejas. Se nombraron Comisiones, se escribieron multitud de artículos, visitas al propio Canalejas y más tarde al conde de Romanones, y tras una labor arduadora y persistente solo se pudo lograr un indulto general, que no comprendió más que a unos cuantos delincuentes por delitos políticos y sociales.

La mayor parte de los honrados delincuentes víctimas de la represión maurista y otros obreros condenados por cuestiones sociales permanecieron en la cárcel, y bastantes que no cumplieron aún continúan encerrados. Es menester, pues, que los organismos obreros, que los periódicos de la izquierda, que los diputados conjunccionistas, que los concejales socialistas y republicanos, que todos los que representan alguna tendencia o partido democrático trabajen activamente para conseguir en plazo breve, antes que se cierren las Cortes por las vacaciones veraniegas, la tan deseada amnistía, que ha de ser amplia y completa, reparadora, dentro de la cual han de quedar comprendidos todos, absolutamente todos los que aún quedan en las cárceles y presidios por los sucesos de 1909 en Barcelona; los marineros del «Numancia», cuyo delito en otros países se hubiera reducido a unos meses de cárcel; a los periodistas condenados por delitos de imprenta y a todos absolutamente a todos los que, por ideas o por cuestiones obreras permanecen en las mazmorras carcelarias. La Comisión que nombró la mayor parte de la Prensa de Madrid por entonces, a los efectos de conseguir la amnistía, y en la cual figuraban Moya, Castrovido, Vivero, Ayuso, Tomás Romero, Blanco Soria y T. Almirante Angulo, entre otros, que no interrumpieron sus trabajos aún después de conseguir el indulto general de hace tres años, volverá, de seguro, a intervenir eficazmente hasta conseguir ver coronados sus esfuerzos.

Pero es menester, repetimos, que todos los elementos de las izquierdas, con los organismos obreros a la cabeza, apoyen esta gestión. Por sentimiento de justicia, por solidaridad con las víctimas de una política represiva, es menester realizar una campaña que ponga en libertad a todos, absolutamente a todos los condenados y procesados por delitos de ideas y por cuestiones sociales.

T. A. A.

POLITICAS

El diputado a Cortes señor Giner de los Ríos ha dirigido, desde Madrid, una carta abierta a sus electores del distrito séptimo y a los de la circunscripción de Barcelona, explicándoles las causas que le obligaron, ante la libertad, de renunciar a una de sus representaciones, a elegir la de la diputación a Cortes, diciendo que corresponderá a la confianza de sus electores por todos los medios a su alcance y despidiéndose de sus compañeros de Municipio.

Cumpléndose el día 13 del actual, años de la muerte de don Manuel Ruiz Zorrilla, los republicanos progresistas de Barcelona, se reunieron ayer tarde, a las tres, en el local de la Constancia Progresista, para acordar la celebración de una velada conmemorativa.

Noticias

Han ofrecido su adhesión como miembros protectores asociados del Comité provincial de Exploradores, de esta capital, los diputados a Cortes Sres. Rodés y Sales.

El Coñac DALMAU es el mejor de todos los Coñacs elaborado con esencia de la mejor frutas francesa.

Los mercados que corresponden celebrar hoy, en los pueblos de esta provincia son los siguientes:

Cervera, Palau de Anglesola, Seo de Urgel, Solsona y Sort.

Motocicleta marca «Condor» 2 5/4 H. P. se vende.

Razón en esta Administración.

Se conoca a oposiciones para cubrir 35 plazas de médicos alumnos de la Academia médica militar, a los doctores o licenciados en medicina y cirugía, que lo solicitan hasta el 26 de agosto próximo.

El Coñac DALMAU está recomendado por eminencias médicas para facilitar la digestión.

Ha fallecido en el Hospital provincial el asilado Enrique Paubert Escuer, de 52 años de edad natural de Villanueva de Alpicat.

Si queréis introducir economías en vuestro hogar fijaos en los artículos y precios de Casa PUJOL.

La Sociedad «Riegos y Fuerzas del Ebro» gracias a los trabajos que está realizando en Tremp y Serós, podrá disponer en breve de 50.000 caballos de fuerza que juntamente con los ciento mil que ya utiliza, constituirán una cantidad notable y un avance en la industria de este país.

AGUA IMPERIAL

De uso universal como agua de mesa. Depósito: Almacenes Antonio Más y C.—Lérida.

La Comisión mixta de reclutamiento de Barcelona ha declarado exceptuado del servicio activo a Guillermo Millán Corchón, del regimiento infantería de Albuera.

El Coñac DALMAU es el único que no causa alteración en el organismo personal.

Empezará a notarse en esta ciudad la presencia de obreros del campo que vienen para las operaciones de la siega.

Carburos marca «Berga» y «Peña» a precios de fábrica. ALMACELLAS, Blondel 3 y 5.

Según leemos en la prensa, por superior disposición, uno de estos días marcharán a la frontera portuguesa varios inspectores y agentes de policía de nuestra región algunos funcionarios de la brigada de anarquismo de Madrid.

El motivo del viaje se desconoce.

Se desea comprar tienda de comestibles bien acreditada y céntrica a la Ciudad, o bien se arrendaría oca apropiada para dicho ramo.

Razón en esta administración.

Al tomar café no olvidar el Coñac DALMAU.

D. Harro Harrsen, en su calidad de Director Gerente de la S. A. «Riegos y Fuerza del Ebro», ha presentado en este Gobierno civil una instancia acompañada del correspondiente proyecto de línea de transporte de energía eléctrica, a la tensión de 110.000 voltios, entre la Central de Aytona y el límite de esta provincia con la de Tarragona, solicitando la aprobación del mismo.

Labradores: las mejores máquinas de sulfatar, segadoras, trillos, aventadoras, trilladoras, bombas, etc., J. Moret, Rambla de Fernando, 29 Lérida.

Siendo necesaria la adquisición por compra directa de aceite vegetal de 1.º y 2.º, arroz, azúcar, azucarillos, aguardiente, carne de vaca, café, chocolate, chuletas, gallinas, garbanzos, huevos, leche de vaca, manteca, merluza, pasta, patatas, pichones, pollos, tocino, veas de esperma, vino común y generoso, para atenciones de este Hospital durante el próximo mes de Julio, se admitirán proposiciones hasta el veintiseis del actual, en que se adjudicará la compra a la que resulte más ventajosa a los intereses del Estado, dentro de la mejor calidad y precios de los mismos.

Tomando el PECTORAL ALPINO, preparado exclusivamente con sustancias vegetales, se consigue la rápida curación de la Tos, Catarrros, Bronquitis, Pulmonías, Coqueulche, Asna y demás afecciones del aparato respiratorio.

De venta en Farmacias y Droguerías.

Nos dicen de Tárrega que no habiendo aceptado los patronos las nuevas bases presentadas por la Federación Obrera, ésta ha acordado ir a la huelga.

La acreditada Tintorería Barcelonesa de José Pítol se ha trasladado a la Plaza Constitución números 26 y 28 (Casa Xamar), Lérida. Domicilio: calle Caballeros n.º 30.

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

SE DESPACHAN TODA CLASE DE PEDIDOS POR IMPORTANTES QUE SEAN

ELIXIR ESTOMAGAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

al dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, Inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antidiptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

GRAN FABRICA y Almacenes de Muebles de lujo de HIJO DE ARMENGOL

Exposición permanente de jugos completos de: Dormitorios, Comedoras, Salones, Despachos. Recibidores, etc. Gran variedad en modelos de estilo último novedad. Constucción esmeradísima y prontitud en los encargos. Ramblade Fernando 18.—Lérida.

Han salido de Barcelona, con dirección a varios puntos de las provincias de Gerona, Lérida y Tarragona, con el objeto de practicar una visita de inspección a las fábricas que puedan adaptarse a la industria militar, el comandante del noveno montado de artillería, D. Mario Fina, y el capitán del primer regimiento de montaña, D. Ricardo Montiel.

Batería, Vidrios y Metales. Ferrería, José ALMACELLAS Pabrería 11 y 15. Blondel 3 y 5.

Se dispone que sean devueltas las cantidades entregadas para obtener la reducción del tiempo de servicio en filas al mozo Estanislao Adomar, de esta.

Los que no pudieron adquirir sombreros de paja por haberse agotado, están de enhorabuena, ya llegó la nueva remesa Casa PUJOL.

Fijada definitivamente la relación nominal de los propietarios de las fincas que se han de ocupar en el término municipal de Talarn con motivo de la variante del camino de herradura de Aramunt a Tremp, por inudarse el actual con motivo de la construcción por la S. A. «Riegos y Fuerza del Ebro» de las obras del pantano de S. Antonio se publica en el Boletín Oficial de la provincia para conocimiento de los interesados a fin de que en el término de quince días puedan reclamar contra la necesidad de la ocupación de las expresadas fincas.

Grupos Electro-Bombas para elevaciones de agua, sistema privilegiado. Ferrería ALMACELLAS.

Apósitos para electricidad y planchas eléctricas, sin ningún aumento.

ALMACELLAS, Ferrería. Se venden al contado y a plazos las fincas de patrimonio Casanovas de Pobla de Granadella. Diríjase a Plaza Libertad n.º 2, 1.º-3.º.—Lérida.

Pastas para Sopa de clase Superior. Surtido de Fideos, Cintas, Macarrones, Luvias, Estreitas, Letras, Pistones, Mariscos, Sémola, etc. en blanco crema y amarillo a ptas. 8.º00 los 10 kilos. Pastelería José Lobet, May or 15, Teléfono 41.—Lérida.

AGUA IMPERIAL

De uso universal como agua de mesa. Depósito: Almacenes Antonio Más y C.—Lérida.

Grandes existencias de Tubos plomo y Vástago, para instalaciones de agua. José ALMACELLAS.

Dril canadi; lo más elegante que ha impreso la moda en trajes para caballero; exclusivo de Casa PUJOL.

El Coñac DALMAU es antivermoso.

AGUA IMPERIAL

De uso universal como agua de mesa. Depósito: Almacenes Antonio Más y C.—Lérida.

Trajeitos de dril lavable y muy elegantes para niños, 5 pesets Casa PUJOL.

Lámparas eléctricas marcas «Z», «Pillipha» «A. E. G.» y «Amacellas». Pórticos Bajos 11 y 15.

Como aperitivo Coñac DALMAU.

AVISO

A nuestros suscriptores de la Capital como de los pueblos les rogamos que cualquier irregularidad que en recibir el periódico noten, lo pongan en conocimiento de esta Administración.

MARIA BLANCH

ENSEÑANZA DE CORTE Y COMEXIÓN

Venta de patronos a medida

Horas de enseñanza: mañana de 9 a 1 y tarde de 3 a 7, clase especial de 6 a 8 de la noche.

Lérida: Esterería A 3, 3.º-1.º

ACADEMIA - ESTUDIO XAUDARO

Enseñanza de dibujo y pintura en todas sus aplicaciones. Mayor 41 1.º.—Lérida.

El médico

Don Antonio Diana

ha trasladado su domicilio y gabinete de consultas, a la Rambla de Aragón letra B. (Chalet). Consulta especial de las enfermedades del aparato digestivo.

HORAS DE CONSULTA: de 12 a 1 y de 4 a 6. Teléfono núm. 45

Agencia de Pompas Fúnebres DE Ramón Carrera

Palma, 25. - Lérida. Ataudes de todas clases, Coronas, Flores, Adornos. Prontitud en los encargos. Gran economía en los precios.

Mme. Fée

A todos los que sufris desengaños de la vida, acudid a consultar a Mme. FEE.

ella da consejos sobre pleitos, penas de amor, herencias, casamientos, enemistades, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos. Visible todos los días de las 3 de la mañana a las 8 de la noche.

Villa Carmen 3, a los Campos Carretera de Barcelona (Frente a la Vaquería) Lérida

Miguel Canelá Muntané

REPRESENTANTE EXCLUSIVO DEL COÑAC DALMAU de Barcelona en esta provincia. Agente comisionista en varios artículos. Magdalena 24, 1.º - LÉRIDA

Vacunación antirrábica

DR. CAVA

Tratamiento preventivo de la RABIA por las inyecciones de la misma linfa empleada por el Dr. FERRA de Barcelona. Consulta especial de Puericultura y de Enfermedades de los niños. Mayor 22, 2.º-2.º dercha - LERIDA (teléfono n.º 70)

Dinero bien garantido

se facilita su colocación en 1.ª hipoteca sobre fincas Rústicas y Urbanas y se prestarán en buenas condiciones desde mil pesetas hasta cuarenta mil, sobre fincas de este capital y su término y se encarga de la compra y venta.

Caballeros, 7, 2.º—LÉRIDA

PARTICIPAMOS

a los consumidores del FOSFO-GLICOCOLA DOMENECH que hemos concedido la representación de nuestro producto al Doctor Garnicer a quien podrán dirigirse los pedidos. Carmen 35, Farmacia. - Lérida

IMP. «JOVENOT», MAJOR 22, —LÉRIDA

# Fonda del Centro ANTONIO SERRA

Situada en el punto más céntrico de la Capital  
 Habitaciones bien amuebladas con balcones a la Rambla, Timbres y luz eléctrica.  
 Se sirve a la Carta y a cubiertos desde 2 pesetas. HOSPEDAJES desde 5 pesetas  
 Rambla del Centro. Entrada por la calle de San Pablo, 2, principal.—BARCELONA.

Extintidor  
 de  
 Incendios

# Pyrene



El más ligero (peso 2.500 gra.). Ocupa poco espacio (largo 355 mms. diámetro 78.)  
**Unico que apaga**  
 el arco de circuito corto eléctrico: el fuego producido por el carburo de calcio, bencinas y en general todas las materias inflamables.  
 PIDASE EL CATÁLOGO. Representante para Lérida y su provincia  
**Federico Miquel. - Blondel, 46**  
 Stock de Neumáticos Du sop, de Bicicletas y Motocicletas, de todos los tamaños. Cubiertas y cámaras Michelin y Bergignan.  
 Grand.s descuentos a los Sres. Repres. n.antes.

# Consultorio Castro

Enfermedades nerviosas Cirugía en general Electricidad

# RAYOS X

Constitución, 19

Lérida.

Construcción y reparación de hornos de pan cocer  
 por el acreditado entobador del Bruch

# Francisco Vallés

BRUCH (del Mitj)

Colocación de escopetas, registros pirómetros y entobados. Trabajos en frío y caliente.  
 Presupuestos para hornos completos

Tobas del Bruch, verdaderas

Representante en Barcelona:

**JOSE FERRER Mendizabal, 20, 2.º 2.º**

Nota: Al hacer los ajustes deberá abonarse **Materiales de hierro y madera** el 20 por 100 adelantado.

# Enfermos del Estómago

Tome Vd. constantemente el agua con bicarbonato purísimo marca

# Mentadol

— y cesará su dolencia.—Caja 0'50.—Depositario: Suñé Ribera. Droguería. —

# Mundial Hotel

DE

# RAFAEL CORTÉS

PENSION DESDE 5 PESETAS.—SERVICIO POR CUBIERTOS Y A LA CARTA.—COCINA ESPAÑOLA Y FRANCESA.—SALÓN ESPECIAL PARA BANQUETES CON PIANO Y ELEGANTE MOBILIARIO, SITUADO EN PUNTO CÉNTRICO DE LA POBLACION.

Cómodas y ventiladas habitaciones con alumbrado y timbres eléctricos

Automóviles y carrocerías para donde convenga. —Garaje para automóviles y cuadras para caballerías  
**POBLA DE SEGUR (provincia de LERIDA)**

# Chocolate semifino

Es la última creación de la casa E. JUNCOSA. De sabor exquisito, lo mismo sirve para cocer que para comer en crudo. Es de dureza extraordinaria. Al ínfimo precio de 1'25 pesetas. Se vende en los buenos colmados y ultramarinos.

# GRAMOPHONE

Nuevos discos. Agujas sonoras. Precios increíbles.

VENTAS A PLAZOS **J. Guarro** Caballeros, 66 **Lérida**

# Manuel Peña. - Tarrega.

DROGAS — COMESTIBLES — LICORES

# Cola Tanglefoot

Producto norteamericano

para preservar a los árboles de las hormigas y otros insectos que suben a ellos desde la tierra.

Reconocida su positiva eficacia por muchos agricultores de la provincia.

Depósito exclusivo en la comarca, Plaza Mayer, 10 - TARREGA

Páñase prescripciones.

# Instituto Físio-Dinámico DEL

# Dr. Gallego

18, Conde Asalto, 18.-BARCELONA.  
 Unico en España montado con todos los adelantos y aparatos modernos

# Electroterapia-Rayer X-Fototerapia

Electricidad estática, farádica y galvánica  
 Baños de luz, hidro-eléctrico, aeroterapia y opoterapia.

# Especiales tratamientos

para la curación de las enfermedades Crónicas, Tuberculosis, Reumatismo, Gota, Obesidad, Neuralgias, Neurastenia, Histerismo, Mal de piedra, Bronquitis, Cáncer, Enfermedades de la piel y Vías urinarias.  
 Los enfermos de fuera pueden consultar por carta encargándonos de remitirles nuestros acreditados medicamentos para su curación.

# Curación del dolor

Dolor reumático, inflamatorio, nervioso, gotoso, y artrítico :

# El Rob

# Wiltrú-Estela

suple los baños y aguas termales, calma en el acto los más fuertes dolores, y en pocos días logra su curación radical; las maravillosas curaciones con él obtenidas, son la mejor garantía de su eficacia.

De venta en todas las farmacias.

**Farmacia de I. Ramón Soler**  
 Caballeros, 38 - LERIDA.

DISPONIBLE

# Fábrica de Aguardientes Anisados y Licores

# Comercio de artículos varios

# B. PASCUAL

33 Calle de Murcia 33

LONAS, TEJIDOS DE CAÑAMO CUERDAS DE CAÑAMO Y ALGODÓN - TRALLAS - RAFIA Y GARRAFONES

Accesorios para pescar Artículos de palma

# Francisco Pifarré

Representante de maquinaria Agrícola e Industrial  
 CALLE CLAVEL n.º 11 - LERIDA



# La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

Capital social **12.000.000 de pesetas efectivas**

Completamente desembolsado - Agencias en todas las provincias de España; Francia y Portugal - 51 años de existencia - Seguros sobre la vida - Seguros contra incendios - Subdirector en Lérida y provincia D. Enrique Ribelles, Plaza de la Constitución, 24, 3.º.

# ¡¡ ALERTA PAGESOS !!

LOS DIABLES I BATEDORES DE MOLTES CLASSES, SENSE CAP DUPTÉ SON LES MILLORS ECON. MIQUES, LLEUGERES, LES DE MES RENDIMENT. DE MES DURACIÓ. COMODES, GASTEN LA MEITAT DE LA FORSA DE TO'ES LES DEMES CONEGUDES; SE VENEN AL COMPTAT I A PLASOS A LA CASA DE

# Vicent Farré

Carrer de Ramón Soldevila (darrera del col·legi dels germans Maristes)

LLEIDA

# NUEVA LAMPARA EXTRANJERA

# Lampara Nitrogeno

# Dispot 1 1/2 Watio

Gran potencia luminica. - Consumo verdad. - Duración sin rival.  
 Pedida a todos los buenos establecimientos de Electricidad y a vuestros electricistas.

Concesionario y depositario para España y Portugal

**Plutarco Teixido.-Carmen 35, telefono 4342 - Barcelona**

# Laboratorio de Analisis Quimico

Ensayos Industriales

**Dr. Carnicer Carmen 35 y 37-Lérida**



Gran Taller y Consultorio Ortopédico bajo la dirección del especialista

# F. PONS

Ortopedista de los más importantes Talleres ortopédicos de Barcelona y del Hospital Clínico

Muchos son los que se improvisan especialistas y venden supuestas fajas y bragueros que hacen inútil la cura y curan las hernias, artículos todos de pacotilla, que los pacientes adquieren bajo la fé de pomposos anuncios, tal vez porque ignoran su gran suma de conocimientos especiales, cuanto práctica, cuanto habilidad, cuanto conciencia profesional, requiere la buena fabricación y confección del más sencillo aparato.

No basta que un braguero comprima una hernia y que una faja sostenga al vientre. Es necesario que el braguero cerrado convenientemente la hernia, logre hacerla desaparecer si es curable o suprima todo peligro de estrangulación si no lo es, y que la faja, sin comprimir el vientre, impida la relajación de los tejidos abdominales a la par que modifica la estructura externa, pero sin oponerse a las dilataciones momentáneas que pueden producirse.

Al ofrecer a los Sres. Médicos y al público en general mi Taller y Consultorio Ortopédico y solicitar sus órdenes, me permito asegurar que éstas serán ejecutadas con todo esmero y escrupulosidad, atendiendo siempre a las prescripciones facultativas y a las reglas de la más severa higiene.

Cuanto se me encomiende será hecho expresamente sobre medidas que pueden ser suministradas o ser tomadas en el Gabinete especial de Ortopedia.

Braguero moderno para cura radical modico cingido el más perfeccionado y más cómodo de todos los bragueros, que en absoluto toda hernia por antigua y rebelde que sea y en la mayoría de los casos cura radicalmente y en muy poco tiempo.

Atendidos especiales para la pronta curación de los niños. No tienen los inconvenientes de los vendajes o de los bragueros de tela; no pueden producir estrangulaciones, ni llagas y curan radicalmente y en muy pocas días.

Tirantes completos y Medias de goma a medida.—Construcción de **Corsets Mecánicos** para la corrección de escoliosis, caídas y mal de Pott.—**Fierros artificiales** y demás aparatos de Prótesis.—Máquinas eléctricas.—Instrumental médico-quirúrgico y toda clase de objetos ortopédicos.

Francisco PONS, Mayor, 51 (Alfalfa toda la noche)

Gran depósito de depositos.—Sacos diversos.—Unico representante en Lérida de la Vacuna Suiza.  
 Nieta, Nieta, Nieta

# Línea Pinillos

Servicio rápido y de gran lujo al Brasil Plata

Travesía en 15 días

Para Santos Montevideo y Buenos Aires Vapor «BALMES». Saldrá de Barcelona el 24 de Junio. Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos y carga con trasbordo para Rosario de Santa Fe.  
 Servicio a las Antillas y E. Unidos «Martín Saenz» 26 Mayo.—Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Admiten además carga y pasajeros para Las Palmas, Tenerife, Santa Cruz de la Palma, New Orleans y Galveston y carga con conocimiento directo para Guantánamo, Nuevitas, Sagua la Grande, Caibarién, Banes, Nipe con trasbordo en Habana y para Gibara, Puerto Padre y Baracoa con trasbordo en Santiago de Cuba. —La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (Muelle de las Batallas).

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de 5.ª se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Consiguatario: Ramón Boach y Alsina, Paseo Isabel II, número 1, piso 1.º—Barcelona

# Aviso Agricultores

Si desea economizar tiempo y trabajo en la trilla adquirid un trillo (diablo). Ninguno se conoce hasta el día que supera en condiciones de bondad, ligereza y solidez al

# Trillo Sistema CARABASA

que permite montar y silar las cuchillas con la mayor facilidad.

No compréis TRILLOS (DIABLES) sin enterarse de las ventajas que ofrece el sistema «CARABASA» (Patente número 61.942).

**Antonio Carabasa Serra. - Albatárech**

# Joan Bergós

# y Enric Borrás Melgosa

Corredora de Comers **Lleida**